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Ergebnisprotokoll der 6. Sitzung des Beirats Lübeck Digital  
 
 

Projekt Beirat Lübeck Digital der Hansestadt Lübeck 

Thema 6. Sitzung des Beirats 

Datum Mittwoch, 06.09.2023 

Ort Bürgerschaftssaal im Rathaus Lübeck 

 

Anwesende 
Beiratsmitglieder 

Bagci, Gencel  
Burmeister, Stefan 
Gebert, Götz  
Hagenkötter, Andreas 
Jakob, Carsten 
Jaszdziewski, Tim 
Jent, Sophie 
Klenge, Roman 
Kreft, Marcus 
Mahlo, Tobias 
Ostertag, Kathrin 
Rönna, Michelle 
Schaefer, Carina 
Schild, Jannes 
Spendler, Roman 
Tonn, Kim-Annina 
Zimmermann, Claudia 

Weitere 
Anwesende 

Günsoy, Alper Kerim 
Günsür, Filiz 
Heine, Dr. Prof. Moreen (Moderation) 
Ivens, Dr. Stefan 
König, Florian 
Kraake, Alexander 
Matthies, Ben Colin 
Slemeyer, Andreas 
Wehrend, Sabrina 
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Begrüßung und Eröffnung  

Die 6. Beiratssitzung wurde von Prof. Dr. Moreen Heine eröffnet. Bürgermeister Jan Lindenau ist 
terminlich verhindert. Herr Bagci übernimmt ab sofort die Vertretung des Migrationsforums. 

Vorstellung der Tagesordnung (Prof. Dr. Moreen Heine)  

Die Tagesordnung für die 6. Beiratssitzung wurde vorab verschickt und in der Sitzung vorgestellt. 

Protokoll der 5. Sitzung (Prof. Dr. Moreen Heine)  

Den anwesenden Mitgliedern wurde Gelegenheit für Anmerkungen zum Protokoll gegeben. Es gab 
keine Anmerkungen.  

E-Akte (Dr. Stefan Ivens) 

Dr. Stefan Ivens berichtete dem Beirat von der Entscheidung der Bürgerschaft zur Einführung der E-
Akte in der Hansestadt Lübeck. 
 

Frage: Gilt das auch für Bauanträge?  
Antwort: Eine Umsetzung für die Bauordnung wird zukünftig kommen. Derzeit erfolgt noch eine 
interne Priorisierung. Es wird überprüft, wo die Umsetzung am effektivsten erreicht werden kann. Es 
ist nicht zielführend, mit komplexen Prozessen mit diversen Schnittstellen zu starten. 
Frage: Man sollte Impulse da setzen, wo die Menschen am meisten Nutzen haben. Das sollte kein 
rein verwaltungsinterner Vorgang sein.  
Antwort: Das Herausforderung liegt nicht darin, herauszufinden, was den meisten Lübecker:innen 
hilft. Die Machbarkeit muss passen und die technischen Voraussetzungen müssen gegeben sein. 
Am Ende hat es auch einen positiven Effekt für die Stadtgesellschaft, wenn die Verwaltung intern 
schneller arbeiten kann. 
Frage: Gibt es eine Roadmap? 
Antwort: Eine Roadmap wird derzeit erstellt. Wenn sie vorliegt, wird dies im Beirat berichtet. 

Schwerpunkt: Nachhaltigkeit 
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Die Themen zum Schwerpunkt Nachhaltigkeit wurden durch die Referent:innen vorgestellt:  
 
- Fairtrade Stadt Lübeck (Andreas Slemeyer) 
- Tatenbank und kommunale Wärmeplanung (Ben Colin Matthies, Klimaleitstelle) 
- „Digital für alle“ (Filiz Günsür, Bereich Digitalisierung, Organisation und Strategie) 
 
Die Mitglieder des Beirats konnten sich einem der drei Themen zuordnen und in Kleingruppen 
diskutieren. Nach ca. 20 Minuten bestand die Möglichkeit, sich mit einem weiteren Thema zu 
beschäftigen.  
 
Im Anschluss wurden die Ergebnisse der einzelnen Themen kurz vorgestellt. Zentrale Ergebnisse zu den 
Schwerpunktthemen werden auf dem Conceptboard des Beirats festgehalten. Die Mitglieder des 
Beirats sind weiterhin eingeladen, sich dort zu beteiligen. 

Smart City-Workshop 

Im Smart City-Workshop wurden drei Themen besprochen: 
 
- Videos/Storytelling, Smart City Dashboard, Klimamonitoring im Lübecker Stadtwald 
- Umsetzung des Beteiligungskonzepts am Digitaltag 
- Rückblick Digitaltag, Ausblick 2024, Hansestadt Lübeck bei der Smart Country Convention 
 
Videoreihe Smart City Family: 
 
Das Casting der Smart City Family hat an den Digitaltagen in der Stadtbibliothek stattgefunden. Die 
erste Staffel wird ab Mitte September gedreht. Dafür werden noch Jugendliche gesucht. Falls jemand 
Interessierte kennt, können diese sich bei Sabrina Wehrend melden.  
 
Es gibt einen neuen Blog „Wir digital für Lübeck“, welcher fortlaufend gefüllt und auch noch 
rückblickend erweitert wird. Es soll geprüft werden, ob der Blog auch in die MeinLübeckApp integriert 
werden kann. Alle Videos werden auf dem YouTube-Kanal der Hansestadt veröffentlicht. 
 
Die Menschen sollten auch über weitere Kanäle (nicht nur YouTube) abgeholt werden. Die Videos 
könnten z.B. auch auf den Informationsbildschirmen in den Lübecker Bussen gezeigt werden. 
 
Neue Angebote: Beratung im Lichthof und Smart City Dashboard 
 
Es wurde ein neues Beratungsangebot im Lichthof Lübeck auf der Altstadtinsel (Königstraße 57) 
vorgestellt. Das Angebot soll zukünftig immer donnerstagnachmittags stattfinden. 
 
Als Ergänzung zum Geoportal wird derzeit ein neues Smart City Dashboard aufgebaut. Dort können 
flexibel Informationen zu einem Thema zusammengestellt und visualisiert werden. Als erstes wird ein 
Sozialmonitor umgesetzt. Später soll ein Feuerwehrdashboard (z.B. „Kreuzung frei“, 
Brückenöffnungszeiten) folgen. 
 
Ein weiteres Dashboard für Bürger:innen soll Daten darstellen, die für die Stadtgesellschaft interessant 
sind. Als Beispiel wurde die Stadt Bad Hersfeld genannt. Zunächst soll ein zentrales Bürger:innen-
Dashboard aufgebaut werden. Perspektivisch wären auch individuelle Dashboards denkbar, bei denen 
interessante Daten selbst zusammengestellt werden können. Die Mitglieder des Beirats wurden 
aufgerufen, an der Konzeption zu partizipieren. 
 
Klimamonitoring im Lübecker Stadtwald: 
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Ein erster Versucht, den Wald mit Sensoren auszustatten war noch nicht erfolgreich. Jetzt soll ein neuer 
Versuch mit DECT-Kommunikation zwischen den Bäumen starten. 
 
Befragung zum Digitaltag:  
 
Die Ergebnisse der Befragung an den Lübecker Digitaltagen wurden dem Beirat vorgestellt. Alle 
Ergebnisse können auf dem Conceptboard nachgelesen werden. 
 
Rückblick auf den Digitaltag 2023:  
 
Insgesamt gab es beim diesjährigen Digitaltag über 40 Aktivitäten. Alle Informationen und Eindrücke 
sind auf der Webseite der Hansestadt aufbereitet: https://digitaltag-luebeck.de/ 
 
Es wurde ein Video gezeigt, das auf der Webseite abgerufen werden kann: 
https://www.luebeck.de/digitaltag   
 
Die Planung für 2024 hat bereits begonnen. Der Beirat wurde nach Anregungen und Vorschlägen 
gefragt:  
 

Anmerkung: Es sollte Angebote für Menschen ohne digitales Endgerät geben. Es könnten Orte 
aufgesucht werden, an denen WLAN verfügbar ist und zur Spende alter Geräte aufgerufen werden.  
Anmerkung: Es war eine Veranstaltung der IHK geplant, die jedoch abgesagt wurde, weil es zu wenig 
Anmeldungen gab. Wurde zu wenig Werbung gemacht? Der Digitaltag sollte früher beworben 
werden.  
Anmerkung: Der Digitaltag sollte auf einen längeren Zeitraum verteilt werden. Es gibt nur einen 
begrenzten Interessentenkreis, der nicht mehrere Veranstaltungen gleichzeitig besuchen kann.  
Anmerkung: Es könnten Unternehmen angesprochen werden, sich am Digitaltag zu beteiligen. Im 
Gegenzug für die Durchführung von Veranstaltungen könnten diese für sich werben. 
Anmerkung: Die Veranstaltung in der Stadtbibliothek war zu versteckt. Am Eingang ging es noch, 
aber die Angebote im Obergeschoss waren nicht so leicht zu finden.  
Anmerkung: In 2024 könnte das ehemalige Karstadt-Gebäude genutzt werden.  
Antwort: Das war bereits in diesem Jahr geplant, hat aber nicht geklappt, weil es noch nicht fertig 
war. 
Anmerkung: Der Termin des Digitaltags 2024 überschneidet sich mit dem Hansekulturfestival.  

 
Smart Country Convention: 
 
Lübeck wird sich bei der Messe in Berlin als Smart City vorstellen, erfolgreiche Projekte und mit 
anderen Akteuren vernetzen. Eine Person aus dem Beirat kann mitfahren und bekommt die Reise- 
und Übernachtungskosten erstattet. Bei mehreren Bewerbungen entscheidet das Los. 
 

Anregungen und Themen für die nächsten Sitzungen 

Der Beirat hat verschiedene Varianten diskutiert, wie in der letzten Sitzung ein Fazit gezogen werden 
kann. Es wurden sowohl digitale Lösungen für individuelles Feedback, als auch eine gemeinsame 
Diskussion erwogen. Es gab verschiedene Meinungen, ob die Sitzungszeit eher für weitere inhaltliche 
Themen oder für das Fazit genutzt werden sollte. Im Ergebnis wird die letzte Sitzung für ein 
gemeinsames Fazit und als Gelegenheit für Feedback genutzt.  
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Es wurde angeregt, dass die Ergebnisse des Beirats für die Stadtgesellschaft veröffentlicht werden 
sollen. Die Ergebnisse können jederzeit aktuell auf der Webseite des Beirats 
www.luebeck.de/digitalbeirat angesehen werden. 

Verabschiedung 

Der Termin für die siebte Sitzung des Beirats ist am 6. Dezember in der Medienwerkstatt der 
Stadtwerke Lübeck. Am 12. März 2024 findet dann die 8. und letzte Sitzung des Beirats statt. 
 


